
SEM VIOLÊNCIA

O Governo de Mato Grosso con-
cedeu isenção do ICMS em ope-
rações de logística reversa para 
produtos eletrônicos e seus com-
ponentes, além de dispensar a 
emissão de documento fi scal em 
ações que envolvam devolução, 
recebimento, armazenagem e re-
messa de resíduos sólidos.     Página  -4

Sefaz dispensa
nota fi scal em
operações de
logística reversa

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

30% MAIS RÁPIDO
Redução de
taxas e
licenciamento
ambiental

A Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente reduziu 
em 30% tempo médio de 
licenciamento ambiental con-
vencional em Mato Grosso, 
e implantou modalidades 
digitais de licenciamento com 
tempo médio de resposta de 
três dias, além de diminuir o 
valor das taxas cobradas dos 
solicitantes.         Página - 8

DIVULGAÇÃO

PALMEIRAS NA COPINHA

Copinha de 2022, que começou neste domingo, como um dos favoritos ao título. Apesar de nun-
ca ter vencido a competição, o Verdão se tornou multicampeão na base nos últimos anos. São 
muitos títulos, em todas as categorias.                           Página -6

DIVULGAÇÃO

Multicampeão e cheio de profi ssionais

Em três anos, foi registrada apenas uma morte por homicídio em Lucia-
ra, conforme dados da Superintendência do Observatório de Segurança 
Pública. O último crime ocorreu em 2020. Já em 2018, 2019 e 2021 não 
houve registros.                       Página -7

Luciara registra uma morte
por homicídio em três anos
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Manhã Tarde Noite

Máx 27  | Mín 21
TERÇA-FEIRA

MORRE O EX-
PRESIDENTE
DA CÂMARA,
CARLOS GIROTTO

NOVA MUTUML.R.VERDE

Página -3

SALÁRIO
MÍNIMO
SOBE PARA
R$ 1.212

MAIS DE 3
MIL INQUÉRITOS
SÃO ABERTOS
EM CUIABÁ

ESTÁ VALENDOVIOLÊNCIA CONTRA A MULHER
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“

A Lei nº 8.429/1992, Lei de Improbidade Admi-
nistrativa (LIA), foi recentemente alterada pela Lei n. 
14.230, de 25 de outubro de 2021, e vem sendo ampla-
mente discutida no meio jurídico em razão das sensí-
veis mudanças contempladas pelo legislador. Dentre 
as inúmeras novidades, destaca-se o regramento 
inerente à atuação dos(as) advogados(as) públicos.

De acordo com a redação do 17, § 20, da LIA “a 
assessoria jurídica que emitiu o parecer atestando 
a legalidade prévia dos atos administrativos prati-
cados pelo administrador público fi cará obrigada a 
defendê-lo judicialmente, caso este venha a respon-
der ação por improbidade administrativa, até que a 
decisão transite em julgado”.

Trata-se de dispositivo que guarda estreita rela-
ção com o art. 10 da Lei nº 14.133/2021 - Nova Lei de Li-
citações e Contratos Administrativos (NLLC) -, o qual 
possui o seguinte teor:

“se as autoridades competentes e os servidores 
públicos que tiverem participado dos procedimen-
tos relacionados às licitações e aos contratos de que 
trata esta Lei precisarem defender-se nas esferas 
administrativa, controladora ou judicial em razão de 
ato praticado com estrita observância de orientação 
constante em parecer jurídico elaborado na forma 
do § 1º do art. 53 desta Lei, a advocacia pública pro-
moverá, a critério do agente público, sua representa-
ção judicial ou extrajudicial”.

Evidentemente, há uma tendência legislativa 
de atribuir à Advocacia Pública a defesa de agentes 
públicos que agem de acordo com orientações dos 
pareceristas jurídicos.

A diferença entre os dispositivos é clara e signi-
fi cativa: de acordo com a LIA o agente público que 
emitiu o parecer jurídico está obrigado a atuar no 
processo judicial de improbidade administrativa; de 
outro lado, nos termos da NLLC, o advogado público 
poderá ou não atuar na defesa do agente público, ca-
bendo a este a escolha.

Assim como vem ocorrendo em relação à NLLC 
(ADIs 6.890 e 6.915), os novos comandos da LIA vêm 
tendo a constitucionalidade questionada, como evi-
denciam as ADIS 7.042 e 7.043, ajuizadas, respectiva-
mente, pela Associação Nacional dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal (ANAPE) e a Asso-
ciação Nacional dos Advogados Públicos Federais 
(ANAFE).

Especifi camente em relação ao § 20 do art. 17, ob-
jeto da ADI 7.042, arguiu-se a inconstitucionalidade 
formal subjetiva (Ilegitimidade da União para edição 
do §20 do art. 17 inserido na Lei n. 8.429/92 pela Lei n. 
14.230/2021 em razão da ofensa ao Pacto Federativo 
e à autonomia dos Estados).

O pedido da ANAPE é que se declare a inconsti-
tucionalidade formal do mesmo art. 2º da Lei Federal 
n. 14.230/2021, no que tange à inclusão do art. 17, §20, 
na Lei n. 8.429/20, por faltar à União competência 

para legislar sobre as competências dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal. Subsidiariamente, 
se pede que seja realizada interpretação conforme à 
Constituição quanto ao artigo em comento, para res-
tringir a sua aplicação somente ao âmbito da União. 
Para além da discussão sobre a compatibilidade da 
nova lei com a Constituição, há, também, questões 
que merecem atenção.

O primeiro ponto é acerca da expressão “asses-
soria jurídica”. A NLLC é expressa em mencionar a 
Advocacia Pública. A nova LIA menciona assessoria 
jurídica. Ainda que a atribuição de assessoramento 
jurídico seja exclusiva da Advocacia Pública, ou seja, 
dos Procuradores aprovados em concurso público de 
provas e títulos, nos termos do art. 132 da Constituição 
Federal, não se pode perder de vista que há Municí-
pios que não possuem Procuradorias devidamente 
organizadas.

Nestes casos, o disposto no art. 17, § 20 aplica-se 
aos Municípios que não possuem Advocacia Pública 
devidamente estruturada com servidores ocupantes 
de cargos efetivos? Vale dizer, e se o parecer foi emi-
tido por um servidor público ocupante de cargo em 
comissão?

E se o Procurador-Geral do Município, que pode 
ser livremente nomeado pelo Prefeito, ou seja, não 
necessariamente ser ocupante de cargo efetivo, foi 
quem emitiu o parecer jurídico? Nesses casos, quem 
patrocinará a defesa do administrador público nas hi-
póteses do art. 17, § 20 da nova LIA? São refl exões que 
merecem nossa atenção e certamente serão objeto 
dos debates vindouros sobre a nova lei.

A depender da solução para esses e outros ques-
tionamentos que certamente surgirão, será necessá-
rio enfrentar outro tema sensível à Advocacia Pública: 
a estrutura e disponibilização de meios adequados 
para que os integrantes dessa carreira pública pos-
sam atuar de forma efi ciente.

Ainda que a intenção seja louvável – tanto que 
vários entes federativos já preveem a atuação da ad-
vocacia pública na defesa pessoal dos agentes públi-
cos, em situações como as descritas na LIA e na NLLC 
– é imprescindível que essa decisão seja de iniciativa 
do próprio ente federativo e não de outro (no caso, a 
União).

Afi nal, sem prejuízo da discussão sobre a afronta 
aos princípios da auto-organização e da autonomia, 
há questões práticas que decorrem dessa decisão, 
tais como aumento da carga de trabalho, contratação 
de assessores e equipe de apoio em razão do aumen-
to da demanda etc. A discussão é muito abrangente 
e merece toda a atenção dos operadores do Direito.

 

ROBER CAIO MARTINS RIBEIRO E DANIEL 
ZAMPIERI BARION SÃO ADVOGADOS E 
PROCURADORES DO MUNICÍPIO DE CUIABÁ

A Nova Lei de Improbidade 
e a Advocacia Pública

E 2022 chegou!
ral de grande importância, regado pela 
polarização que acompanha o pleito há 
anos, que se manifesta de forma cada 
vez mais expressiva. Teremos, sem dú-
vidas, uma verdadeira enxurrada de 
informações inverídicas sendo repas-
sadas por meios eletrônicos, ataques 
diretos entre eleitores e tudo aquilo 

que já vimos em outras opor-
tunidades, com maior intensi-
dade.

Teremos, espero, um ano 
mais próspero, livre da “pres-
são” que passamos por conta 

do Covid, e poderemos ir colocando a 
vida de volta nos eixos. Infelizmente 
muita gente sentiu de forma bastante 
expressiva os impactos de toda essa 
alteração causada pela pandemia. Es-
pero, daqui um ano, ter muitos motivos 
para comemorar ao escrever o artigo 
da virada!

E a gente vai fi cando por aqui. Suas 
opiniões, sugestões e críticas são mui-
to importantes, e você pode entrar em 
contato pelo fone (66) 99971-6500, 
pelo e-mail, lsmussi@hotmail.com ou 
visitar nosso perfi l em facebook.com/
paginadocareca. Do mais um grande 
abraço, e até a próxima, se Deus qui-
ser!

Desejo um 2022 maravilhoso para todos, que consigamos, no ano novo, 
realinhar a vida, afastar ainda mais o fantasma da pandemia e voltar a 
viver de forma mais próxima da normalidade. Que não nos descuide-
mos dos cuidados necessários para que a situação não volte a fugir do 
controle, e que aqueles que sofreram com os impactos da pandemia 
consigam se reestruturar o mais breve possível! Um Feliz Ano Novo para 
todos!

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O
POR  LEANDRO CARECA

Parece que, alguns dias atrás, eu 
estava escrevendo o artigo da chegada 
de 2021. Na época, com a pandemia 
assombrando o mundo, o cenário pare-
cia muito mais incerto do que hoje. Me 
lembro que poucas respostas surgiam 
em meio à tantas perguntas, incertezas 
e perdas, e a única coisa que me pas-
sava à mente era proteger a mim 
e minha família da melhor forma 
possível, e assim fi zemos. Fe-
lizmente somos iluminados em 
poder chegar nessa virada todos 
juntos.

A chegada de 2022 está muito mais 
“leve”. Mesmo com uma nova varian-
te, temos uma população expressiva-
mente vacinada, casos em baixa e a 
sensação de estar mais perto do “novo 
normal”. Sim, do “novo”, afi nal nada 
voltará, do meu ponto de vista, ao que 
era antes.

Precisamos, claro, ter em mente 
que, assim como no resto do mundo, 
a situação também pode se complicar 
por aqui, mas prefi ro seguir com os cui-
dados e acreditar que o pior já passou. 
É hora de começar a pensar no futuro 
novamente, em focar nos desafi os e 
nas possibilidades do ano novo.

O ano de 2022 nos traz as eleições 
para presidente, governadores, depu-
tados e senadores, um processo eleito-

ROBER CAIO E DANIEL ZAMPIERI

O recorde mundial de novos casos de Covid-19 re-
gistrado nesta semana, passados quase dois anos do iní-
cio da pandemia, serve como um lembrete desagradável 
de que o coronavírus não irá desaparecer do planeta tão 
cedo.

Ao mesmo tempo, a constatação de que, apesar da 
marca adversa, o número de mortes vem se mantendo 
em patamares baixos alimenta as esperanças gerais de 
que o pior já tenha fi cado para trás.

Na última segunda (27), a média móvel diária de 
contaminações no mundo, que considera os sete dias an-
teriores, atingiu novo pico de 854,6 mil casos, superando o 
recorde estabelecido em 25 de abril, quando a vacinação 
ainda engatinhava na maioria dos países.

A escalada de infecções não ocorre de forma homo-
gênea no mundo. Vem sendo impulsionada sobretudo 
por nações do hemisfério Norte, que agora vivem o inver-
no, mais propenso à propagação de doenças transmitidas 
pelo ar.

Especula-se que a onda resulte do rápido espraia-
mento da variante ômicron, que já representa a maioria 
dos casos nos EUA e no Reino Unido. Estudos prelimina-
res vêm mostrando que a cepa é várias vezes mais conta-
giosa que o vírus original e suas versões anteriores.

Em reação, essas nações vêm encurtando o prazo 
para a aplicação da dose de reforço, que, tudo indica, au-
menta a proteção contra a variante. Ao mesmo tempo, 
países como Alemanha, França, Portugal e Holanda am-
pliaram as restrições para frear o aumento de casos.

A despeito do quadro preocupante no que tange às 
contaminações, o avanço da vacinação e a agressividade 
aparentemente menor da ômicron têm, até o momento, 
mantido os óbitos pela doença em nível bastante abaixo 
do contabilizado em outras ondas. No começo da semana, 
a média móvel de mortes diárias no mundo foi de pouco 
mais 6.400, número semelhante ao de outubro de 2020.

Já o Brasil segue desorientado diante do vexamino-
so apagão de dados do Ministério da Saúde e da crônica 
falta de testes no país. A desídia governamental, que torna 
impossível ter uma ideia precisa do estágio da doença no 
país, é compensada pela ampla adesão à vacinação, sinal 
inequívoco de que a população deu de ombros para o ne-
gacionismo estatal.

O Sars-CoV-2 certamente continuará aturdindo o 
planeta em 2022. Encontrará, contudo, sistemas de saúde 
não só mais experientes como também mais bem prepa-
rados, equipados com uma gama de vacinas efi cientes e 
novas drogas contra a doença sendo aperfeiçoadas.

Se formos capazes de utilizar bem todos os recursos 
à disposição e nos mantivermos vigilantes, é possível que, 
neste ano, enfi m consigamos viver vidas mais normais.

Pandemia, ano 3

CRIANÇAS
E COVID
A deputada estadual Janaina Riva, uma 

das idealizadoras da proposta de se proibir a 
exigência do passaporte da vacina em Mato 
Grosso, rebate a acusação de negacionista. Em 
relação à vacinação de crianças, a parlamentar 
garante que vai imunizar seus fi lhos, embora 
seja contra a obrigatoriedade. “As pessoas fa-
lam em negacionismo, mas eu acompanho o 
entendimento do Conselho Federal de Medici-
na: você não pode injetar nenhuma substância 
no corpo de uma pessoa que não seja da vonta-
de dela”, disse.

REDUÇÃO DA TIRAGEM EM 
RESPEITO AOS FUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de 
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es-
tado MT informa aos seus leitores que seguirá 
presando pela qualidade da informação neste 
período, porém, com tiragem menor em res-
peito, principalmente, aos seus funcionários. 
Da apuração à distribuição, muita gente está 
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi-
mos uns aos outros. Agradecemos a compre-
ensão!

IMPRENSA DE
MATO GROSSO
A “cara” do Jornalismo mato-grossense, 

o apresentador Elias Neto deixou a TV Centro 
América na noite de quinta (30) após 37 anos. Na 
despedida, o jornalista, que é nascido em Cáce-
res, recebeu homenagens dos colegas de profi s-
são em uma extensa reportagem. “Eu me despe-
ço com a gratidão de quem teve a oportunidade 
de por quase quatro décadas levar a você, junta-
mente com toda a equipe da TV Centro América 
informação com credibilidade”, declarou.

Crédito: Divulgação
IMAGEM DO DIA

A escalada de infecções não ocorre de forma 
homogênea no mundo

“

No último dia do ano, o comunicador e ex-deputado federal Laudinir Lino 
Rossi morreu aos 64 anos. Ele foi internado com um quadro de insufi ciência 
respiratória e renal, além de sintomas gripais. Chegou a ser entubado, mas aca-
bou não resistindo. Jornalista, Lino apresentava o programa Chamada Geral, 
da TV Brasil Oeste. Também trabalhava como apresentador do programa Giro 
Conti, da Rádio Conti. Na política, Lino Rossi foi deputado em dois mandatos: de 
1999-2003 e se reelegeu para 2003-2007, em ambas pelo PSDB. Nos programas 
em que trabalhava, Lino tinha como sua marca  a interação com o público e os 
entrevistados.

Ranking dos Políticos - Facebook
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Sigla deve apoiar reeleição de Mauro Mendes 

ELEIÇÕES 2022

Janaina Riva avalia 
posição do MDB em 
2022 para Mato Grosso
CLEMERSON SM
clemersonsm@msn.com

Visando as eleições 
deste ano, a deputada es-
tadual, Janaina Riva (MDB), 
avalia que o melhor cenário 
para o seu atual grupo po-
lítico seja a união de forças 
entre o governador Mauro 
Mendes (DEM), o senador 
Wellington Fagundes (PL) e 
o deputado federal Neri Gel-
ler (PP).

Mas essa união em 
Mato Grosso não deve ser 
tão simples assim de acon-
tecer, por conta das ques-
tões nacionais que podem 
emperrar esse plano.

“O cenário ideal seria 
agregar Wellington Fagun-
des, Neri Geller e o gover-
nador. Mas se isso não for 
possível, há chances de que 
a gente vá ver uma candida-
tura alternativa no Estado, e 
eu acho que é o mais inte-
ressante também”, afirmou.

Na visão da deputada, 
o melhor cenário seja no-
mes fortes como cabeça de 
chapa na disputa majoritá-
ria, seja em nível estadual, 
como também no nacional. 
“E eu vejo que as candida-
turas a presidente também 
serão cruciais nisso. Há 

uma polarização entre Lula 
e Bolsonaro, e uma frente 
de apoio que deve ter tanto 
ao [Sérgio] Moro quanto ao 
[João] Doria aqui e também 
devem ser decisivas nesse 
processo. Vejo um grupo da 
direita querendo trazer uma 
candidatura alternativa e 
isso é interessante. As pesso-
as têm que ter opção. Uma 
eleição com só uma candi-
datura forte e as demais fra-
cas não é bom pra ninguém. 
Time que não joga, não tem 
torcida”, disse.

Sobre a posição de seu 
partido, o MDB, Janaina diz 
que a sigla ainda não tem 
uma definição sobre sua po-
sição na disputa majoritária 
ao Paiaguás, mas a tendên-
cia é de apoiar novamente 
o atual governador Mauro 
Mendes (DEM) em sua buas 
à reeleição e ter o principal 
nome da coligação para a 
disputa da única vaga ao 
Senado Federal. No momen-
to, segundo a deputada es-
tadual, o partido está con-
centrado na montagem das 
chapas proporcionais, para 
que a sigla expanda sua re-
presentatividade dentro 
da Assembleia Legislativa, 
como também na Câmara 
dos Deputados em Brasília. 

FOTO: MARCOS LOPES/ALMT
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Começa a valer o maior pacote
de redução de impostos do país
DA REPORTAGEM

Desde sábado (1º) está 
em vigor o maior pacote de 
redução de Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) do país 
realizado pelo Governo de 
Mato Grosso sobre a ener-
gia elétrica, a comunicação, 
o gás industrial, a gasolina e 
o diesel. Isso porque passa 
a valer hoje a Lei Comple-
mentar nº 708, sanciona-
da pelo governador Mauro 
Mendes, em dezembro.

A medida deverá im-
pactar diretamente no bol-
so do cidadão, resultado de 
uma desoneração de R$ 1,2 
bilhão por parte do Gover-
no do Estado, aliviando o 
orçamento doméstico de 
milhares de pessoas e tam-
bém de empresas.

“A função principal do 
Estado é devolver ao cida-
dão aquilo que ele paga 
de impostos em forma de 
obras e melhorias para a 
vida dele. E essa redução 
de ICMS é mais uma forma 
de compartilharmos os re-
sultados alcançados pelo 
Governo, pois sabemos que 
pagar menos na conta de 
luz, na gasolina e nessas 
despesas básicas faz toda 
a diferença para as famílias 
mato-grossenses”, afirmou 
o governador.

Na conta de luz, uma 

ALÍVIO NO BOLSO. Governo de MT reduziu alíquotas de ICMS sobre a luz, comunicação, gás industrial, gasolina e diesel
FOTO: MAYKE TOSCANO

Governador sanciona lei do maior pacote de redução de impostos 

das maiores demandas da 
população, o impacto des-
sa redução, ou seja, a carga 
tributária do imposto, será 
de R$ 36,50 no consumo de 
400 kWh e de até R$ 117 no 
consumo de 1000 kWh. Um 
corte de 39% e 45%, respec-
tivamente. O setor, que até 
então cobrava de 25% a 27% 
de alíquota de ICMS, agora 
passará a cobrar 17%.

A redução significativa 
também vai ser sentida na 
conta de celular/internet. O 
setor substituirá a cobran-
ça atual de 25% da telefo-
nia fixa e 30% do celular e 
internet, a título de ICMS, 
por uma alíquota única, fi-
xada em 17%. Isto significa 
dizer que, uma família que 
hoje paga R$ 400 de fatura, 
que continha R$ 120 a título 
de ICMS, agora irá pagar R$ 
337,35. Um desconto de R$ 
57,35 no imposto.

A vendedora Janaina 
dos Reis destacou que com 
menos impostos a serem 
pagos, o dinheiro poderá 
ser investido em outras ne-
cessidades que possibilita-
rão melhorar a vida de toda 
a família. “É um grande be-
nefício. Em 2021, passamos 
por muitas dificuldades 
financeiras e vejo que nes-
te ano de 2022 poderemos 
respirar um pouco e termos 
oportunidades para con-
quistarmos um futuro me-

lhor”, declarou ela. Impor-
tante destacar que Mato 
Grosso já possuía a menor 
alíquota do Brasil no etanol 
(12,5%) e no gás de cozinha 
(12%). Agora, o Estado tam-
bém passará a ter a menor 
alíquota de ICMS sobre a 
gasolina (de 25% para 23%).

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Girotto foi presidente da Câmara de Lucas

DA REPORTAGEM

Morreu no Hospital Re-
gional de Sorriso, na tarde 
de sábado (1º), o ex-vereador 
de Lucas do Rio Verde Carlos 
Krieger Girotto, 58 anos. Ele 
teve duas paradas cardíacas 
e foi levado imediatamente 
ao hospital São Lucas.

Da unidade médica em 
Lucas, Girotto foi transferido 
para o HR de Sorriso devido à 
gravidade do quadro de saú-
de. Ele estava passando por 
um procedimento de cate-
terismo quando acabou so-
frendo outra parada cardía-
ca, não resistiu e veio a óbito.

Empresário, ele foi ve-
reador por quatro mandatos, 
presidiu o legislativo em duas 
oportunidades e também 
chefiou a Ciretran de Lucas, 
além de ocupar cargos im-
portantes na administração, 
como secretário e chefe de 
gabinete nas gestões Otavia-
no Pivetta e Marino Franz.

“Apaixonado pela vida 
pública, Girotto deixa um 
grande legado de otimis-
mo, lealdade e benfeitorias 

ao município luverdense. À 
família e aos amigos, esten-
demos sentimento de solida-
riedade e de conforto neste 
momento tão difícil”, desta-
cou nota divulgada pela Pre-
feitura.

O vice-prefeito Marcio 
Pandolfi foi vereador junta-
mente com Girotto, de 2005 a 
2008, e manifestou profundo 
pesar. “O prazer dele era es-
tar na vida pública, servindo 
a população. Foi amigo leal 
e deixa um legado de mui-
to trabalho por Lucas do Rio 
Verde. Ele construiu a nova 
câmara, fez gestão austera 
e trabalhou para aprimorar 
leis”, disse.

Em nota, a Câmara lem-
brou que o ex-parlamentar 
chegou na década de 80 ao 
município e o trabalho como 
empresário. “Prestamos nos-
sas condolências e profundo 
pesar aos familiares e amigos 
neste momento de dor”, dis-
se a assessoria do Legislativo.

Girotto deixa esposa, 
duas filhas, um filho e três 
netos. Velório e sepultamen-
to aconteceram domingo (2).

L.R.VERDE

Ex-presidente da Câmara sofre
parada cardíaca e morre

DA REPORTAGEM

A Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e Logística (Sin-
fra-MT) realiza um investimen-
to de mais de R$ 1 bilhão em 
Cuiabá, entre obras que estão 
em execução ou em licitação. 
As ações compreendem obras 
de pavimentação urbana, cons-
trução de pontes e também a 
finalização de obras da Copa do 
Mundo.

A maior obra em execução 
no momento, é a construção do 
Novo Hospital Universitário Ju-
lio Muller, localizado na Rodovia 
Palmiro Paes de Barros, entre 
Cuiabá e Santo Antônio de Le-
verger. Orçada em R$ 207 mi-
lhões, a Sinfra-MT assinou a or-
dem de serviço para o início das 
obras em 3 de novembro deste 
ano.

Outra obra de grande im-
portância que teve ordem de 
serviço assinada neste ano, foi a 
pavimentação do primeiro lote 

do Rodoanel de Cuiabá, no Con-
torno Norte, orçada em R$ 204,9 
milhões.

No momento, a Sinfra-MT 
também está construindo uma 
ponte sobre o Rio Cuiabá, no 
bairro Parque Atalaia, incluindo 
o acesso, uma ponte de concre-
to sobre o Rio Bandeira, na MT-
400, o acesso ao Parque Novo 
Mato Grosso e a pavimentação 
da Avenida Mario Palma, na re-
gião do Ribeirão do Lipa.

Também são executa-
das obras de recuperação do 
asfalto no Distrito Industrial, de 
pavimentação do Loteamento 
Centro América e a recuperação 
da Trincheira Jurumirim, que 
deve ser entregue no começo 
de 2022.

Entre as obras que es-
tão em processo de licitação, o 
maior investimento é a implan-
tação do Ônibus de Trânsito Rá-
pido (BRT). Com valor estimado 
em R$ 480 milhões, o edital foi 
lançado no dia 13 de dezembro 

e o resultado final do processo 
deve ser divulgado em 27 de ja-
neiro de 2022.

Outras obras que estão 
em processo de licitação são o 
prolongamento da Avenida Par-
que do Barbado, a recuperação 
e conclusão da duplicação da 
Avenida Arquimedes Pereira 
Lima e a iluminação da Estrada 

de Chapada entre a Fundação 
Bradesco e o trevo para Manso.

Em breve devem ser 
lançadas as licitações para pa-
vimentação da MT-401 entre 
Cuiabá e o Distrito do Aguaçu 
e a implantação do tratamento 
paisagístico da BR-364 no Distri-
to Industrial.

CUIABÁ

Governo do Estado investe mais de 
R$ 1 bi em obras de infraestrutura

O diesel e o gás GLP 
também terão redução, de 
17%, para 16% e 12% na alí-
quota. O impacto redutor 
no ICMS será de 10%, no 
caso da gasolina (- R$ 0,16 
litro), e de 7% no caso do 
diesel (- R$ 0,06 litro).

“É uma redução mui-

to significativa para todos 
os setores. Várias indústrias 
utilizam o gás GLP em sua 
produção e essa redução 
de impostos vai impactar 
positivamente tanto no se-
tor produtivo, como tam-
bém na sociedade. Porque 
quando se reduz o custo da 

produção o cidadão tam-
bém sente isso no bolso. 
Traz um alívio financeiro 
para todos”, finalizou Mar-
gareth Buzetti, empresária 
e presidente da Associação 
das Empresas do Distrito 
Industrial de Cuiabá (Ae-
dic).

Construção de ponte sobre o Rio Cuiabá 
no Parque Atalaia

FOTO: MICHEL ALVIM/SECOM-MT  
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Governo concedeu isenção do ICMS em operações de logística 

Aposentados do INSS só poderão comprometer 
35% do benefício

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Sefaz dispensa nota fiscal em
operações de logística reversa
DA REPORTAGEM

O Governo de Mato 
Grosso concedeu isenção do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
em operações de logística 
reversa para produtos eletrô-
nicos e seus componentes, 
além de dispensar a emis-
são de documento fiscal em 
ações que envolvam devolu-
ção, recebimento, armazena-
gem e remessa de resíduos 
sólidos. As medidas constam 
no Decreto nº 1.222, publica-
do em edição extra do Diário 
Oficial.

As medidas tem como 
objetivo promover políticas 
públicas voltadas para a pre-
servação ambiental e fazem 
parte da Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (PNRS), 
instituída pela Lei Federal 
nº 12.305/2010. A legislação 
determina que fabricantes, 
importadores, distribuidores 
que geram resíduos sólidos 
implementem a logística re-
versa por meio de processos 
destinados a viabilizar a res-
tituição de desse material ao 
setor empresarial para que 
possam ser reaproveitados 
em outros ciclos produtivos, 
ou ainda, promover uma des-

tinação final ambientalmente 
adequada.

Os resíduos sólidos são 
materiais descartados que 
resultam da ação humana, 
como no processo fabril. A 
gestão inadequada desse 
material gera grandes impac-
tos negativos ao meio am-
biente.

Nesse sentido, o De-
creto nº 1.222 passa a adotar 
no Estado as disposições do 
Convênio ICMS 99/2018, que 
autoriza isenção do ICMS em 
operações internas e interes-
taduais de logística reversa 
para produtos eletrônicos e 
seus componentes, que vi-
sam o retorno dos produtos 
para uma destinação final 
ambientalmente adequada, 
após o uso pelo consumidor.

Também autoriza a dis-
pensa de emissão de docu-
mento fiscal em operações 
internas relativas à devolução, 
recebimento, armazenagem 
e remessa de resíduos sólidos 
por intermédio de entidades 
gestoras dos sistemas de lo-
gística reversa, bem como 
o correspondente à presta-
ção de serviço de transporte, 
conforme Ajuste do Sistema 
Nacional Integrado de Infor-
mações Econômico-Fiscais 

ISENÇÃO DE ICMS.  Objetivo é promover uma destinação adequada para resíduos sólidos

(SINIEF) n° 35/2021, que tem 
efeitos a partir de janeiro de 
2022.

Para ter assegurado o di-
reito à dispensa de documen-
tos fiscais, alguns critérios 

devem ser observados, como 
a empresa ter estruturado e 
implementado sistema de 
logística reversa conforme le-
gislação; os serviços de trans-
porte de resíduos não devem 

ser tributados ou deve estar 
contemplado com isenção de 
ICMS.

Quando esse material 
for encaminhado para indús-
tria de reciclagem, a destina-

DA REPORTAGEM

O Diário Of icial da 
União publicou na última 
sexta (31) a Medida Pro-
visória nº 1.091, de 30 de 

DA REPORTAGEM

Após vigorar por nove 
meses, a ampliação da mar-
gem de empréstimo con-
signado para aposentados 
e pensionistas do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) chega ao fim e voltará 
ao valor de 35% do benefício, 
a partir de janeiro de 2022. 
Em abril deste ano, entrou 
em vigor a medida provisória 
que ampliava a margem para 
40%, uma forma de facilitar 
acesso a crédito em decor-
rência dos efeitos da pande-
mia.

O crédito consignado é 
aquele concedido com des-
conto automático em folha 
de pagamento. Por ter como 
garantia o desconto direto no 
salário ou benefício, esse tipo 
de operação de crédito pes-
soal é um dos que oferecem 
os menores juros do merca-
do. A margem consignável 

DA REPORTAGEM

A Receita Federal definiu 
que as certidões negativas de 
débitos e positivas com efeitos 
de negativa de débitos deve-
rão ser emitidas exclusiva-
mente pela internet. A medida 
está valendo desde o dia 1º. A 
alteração foi estabelecida na 
portaria conjunta nº 103, de 20 
de dezembro de 2021, publica-
da pela Receita e a Procurado-
ria-Geral da Fazenda Nacional 
(PGFN).

Pelas regras, nos casos 

nos quais não for possível rea-
lizar a emissão de forma auto-
mática pelo site da Receita ou 
da PGFN, a solicitação de libe-
ração da certidão também de-
verá ser feita pela internet, por 
meio do e-CAC, portal de ser-
viços do órgão. Ao abrir o pro-
cesso virtual, deverá ocorrer a 
comprovação da solução das 
pendências que impediram a 
emissão automática. No portal 
do governo federal é possível 
tirar dúvidas sobre a emissão 
de certidões de regularidade 
fiscal.

A MP com o novo valor está publicada no Diário Oficial da União 

Medida está valendo desde 1º de janeiro 

ESTÁ VALENDO

Salário mínimo sobe para R$ 1.212

INSS

Margem do empréstimo consignado
será reduzida a partir de janeiro

DIGITAL

Receita emitirá 
certidões negativas 
somente via net

FOTO: DIVULGAÇÃO
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é justamente o percentual 
máximo da renda que pode 
ser usado para o pagamento 
desses empréstimos.

Por exemplo, se o bene-
fício ou aposentadoria paga 
é de R$ 3 mil, o valor máxi-
mo que pode ser descontado 
mensalmente seria R$ 1.050 
(35%). Pelas regras, 5% dos 
recursos consignáveis devem 
ser destinados exclusiva-
mente para saque ou amorti-
zação de despesas do cartão 
de crédito, um percentual já 
previsto e que seguirá o mes-
mo. O restante (30%) é para 
o empréstimo pessoal com 
crédito em conta.

Além da margem do 
consignado, o número máxi-
mo de parcelas dos emprés-
timos também será reduzido 
de 84 meses (7 anos) para 72 
meses (6 anos). Também dei-
xa de valer a regra que redu-
zia para 30 dias o tempo de 
carência para que o aposen-

tária deve emitir Nota Fiscal 
(NF-e) de entrada e a empre-
sa de transporte deverá tam-
bém emitir o correspondente 
ao Conhecimento de Trans-
porte Eletrônico (CT-e).

dezembro de 2021, assi-
nada pelo presidente da 
República, Jair Bolsonaro, 
que def ine o valor do sa-
lário mínimo, a partir de 1º 
de janeiro de 2022, em R$ 

1.212.
A portaria informa 

ainda que o valor diário do 
salário mínimo correspon-
derá a R$ 40,40 e de R$ 
5,51, o valor horário. Em sua 

fala, ao vivo, em uma rede 
social, Bolsonaro já havia 
anunciado o novo valor do 
salário mínimo para 2022. 
Atualmente, o salário míni-
mo é de R$ 1.100.

tado ou pensionista pudesse 
solicitar um novo emprésti-
mo consignado após a con-

tratação de um anterior. Com 
isso, em janeiro, esse prazo 
mínimo volta a ser de 90 dias.
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CÂMARA MUNICIPAL DE BRASNORTE – MT 
PORTARIA Nº 01/2022

de 03 de Janeiro de 2022
DISPÕE SOBRE A NOMEAÇÃO DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
(CPL) DA CÂMARA DE VEREADORES DE BRASNORTE-MT PARA O EXERCÍ-
CIO DE 2022.
O Sr. Gilmar Celso Gonçalves, Presidente da Câmara Municipal de Brasnorte, 
Estado de Mato Grosso, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 
Orgânica do Município de Brasnorte e pelo Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal:
CONSIDERANDO a necessidade do cumprimento das normas legais que regem 
os procedimentos licitatórios, primando pela transparência e lisura nas aquisi-
ções públicas realizadas pela Câmara de Vereadores de Brasnorte-MT;
RESOLVE:
Art. 1º - Fica instituída a COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO (CPL) da 
Câmara de Vereadores de Brasnorte – MT, para o exercício de 202, composta 
pelos seguintes membros, e seus respectivos cargos:
Presidente: MARIA CÉLIA POLETTO ARMOA - Vereadora
Secretário (a): GRAZIELA ROSSI DOS SANTOS – Servidora 
Membro: ELIANE DE SOUZA POSSELT CÂNDIDO – Servidora 
Suplente: SEBASTIÃO ROBERTO MARCELLO - Vereador
Suplente: VERA LÚCIA T. CARVALHO BRAGA – Servidora
PARÁGRAFO ÚNICO – O (a) Presidente e o (a) secretário(a) da Comissão em 
seus respectivos impedimentos e ausências serão substituídos por integrantes 
da Comissão, observada a ordem sequencial estabelecida no caput deste artigo.
Art. 2º - As decisões da Comissão serão tomadas com a presença de 03 (três) 
membros, no mínimo, e mediante voto singular de cada um deles.
Art. 3º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.

Registre-se
Publique-se

Palácio Vereador Wanderlei José Berté, em Brasnorte, Mato Grosso, aos 03 
(três) dias do mês de Janeiro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois).

Gilmar Celso Gonçalves
Presidente da Câmara Municipal

PORTARIA Nº 03/2022
de 03 de Janeiro de 2022

Dispõe sobre a nomeação da Comissão Patrimonial da Carga da Câmara de 
Vereadores de Brasnorte- MT, para o exercício 2022.
O Sr. Gilmar Celso Gonçalves, Presidente da Câmara Municipal de Brasnorte, 
Estado de Mato Grosso, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 
Orgânica do Município de Brasnorte e pelo Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal:
CONSIDERANDO a necessidade de zelar pelo patrimônio público.
RESOLVE:
Art. 1º - Nomeia a Comissão de Avaliação Patrimonial da Carga da Câmara Mu-
nicipal de Brasnorte para as seguintes tarefas:
a) – Atualizar o cadastro de bens móveis e imóveis do Poder Legislati-
vo;
b) – Sugerir baixas de bens inservíveis, obsoletos ao serviço;
c) – Providenciar o inventário físico e fi nanceiro na conciliação contábil 
do gerenciamento patrimonial com a fi nalidade de fechamento do balanço anual;
d) – Realizar outras tarefas correlatas ao gerenciamento.

Art. 2º - A comissão de avaliação Patrimonial será composta da seguinte maneira:
a) – Presidente: GENIVAL JESUS DE ALMEIDA - Vereador
b) – Membro: VERA LUCIA T. C. BRAGA - Servidora
c) – Membro: ELIANE DE SOUZA POSSELT – Servidora
Art. 3º - A comissão deverá apresentar até a data de 31 (trinta e um) de Dezembro 
de 2022, a contar desta data, o inventário físico dos bens patrimoniais da Câmara 
de Vereadores de Brasnorte.
Art. 4º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.

Registre-se
Publique-se

Palácio Vereador Wanderlei José Berté, em Brasnorte, Mato Grosso, aos 03 
(três) dias do mês de Janeiro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois).

Gilmar Celso Gonçalves
Presidente da Câmara Municipal

PORTARIA Nº 04/2022
de 03 de Janeiro de 2022

Dispõe sobre a Nomeação de Responsável pela Alimentação do Sistema GEO-
-OBRAS/TCE-MT, no âmbito do Poder Legislativo de Brasnorte, Estado de Mato 
Grosso, para o exercício de 2022.
O Sr. Gilmar Celso Gonçalves, Presidente da Câmara Municipal de Brasnorte, 
Estado de Mato Grosso, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 
Orgânica do Município de Brasnorte e pelo Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal:
Considerando, as Instruções Normativas Nº. 006/2011 e Nº. 020/2015 do Tribunal 
de Contas do Estado de Mato Grosso,
RESOLVE:
Art. 1º. Nomear a Servidora Graziela Rossi dos Santos, Portadora do CPF 
Nº.021.156.281-52, matricula funcional 64, como responsável pela alimentação 
de informações do Banco de Dados do sistema GEO-OBRAS/TCE-MT.
Art. 2º. Ao responsável pela alimentação do Sistema GEO-OBRAS compete man-
ter Alimentado o banco de dados do sistema de GEO-OBRAS e enviar informa-
ções solicitadas pelo sistema, cumprindo prazo legal disposto nas Resoluções 
Normativas Nº. 006/2011 e Nº. 020/2015 do Tribunal de Contas do Estado de 
Mato Grosso e alterações.
Art. 3º. Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.

Registre-se
Publique-se

Palácio Vereador Wanderlei José Berté, em Brasnorte, Mato Grosso, aos 03 
(três) dias do mês de Janeiro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois).

Gilmar Celso Gonçalves
Presidente da Câmara Municipal

PORTARIA Nº 05/2022
de 03 de Janeiro de 2022

Dispõe sobre a nomeação da servidora Bessy Maria do Nascimento Dias para 
exercer a função de Fiscal de Contratos para o exercício de 2022. 
O Sr. Gilmar Celso Gonçalves, Presidente da Câmara Municipal de Brasnorte, 
Estado de Mato Grosso, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 
Orgânica do Município de Brasnorte e pelo Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal: 
Considerando, o Art. 67 da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1996;
Considerando, a necessidade de estabelecer um servidor para fi scalizar cada 
contrato administrativo deste Poder Legislativo;
RESOLVE:
Art. 1º - Nomear a servidora BESSY MARIA DO NASCIMENTO DIAS para res-
ponder pela gestão, acompanhamento, fi scalização e avaliação da Execução dos 
Contratos fi rmados pelo Poder Legislativo no exercício de 2022, nos termos do 
artigo 67 da Lei nº 8.666/93.
Art. 2º - A fi scalização de que trata o artigo 1º deverá ser realizada em cada 
contrato acompanhando desde sua assinatura até o término de sua vigência.
Art. 3º - O desempenho dessa função não causará ônus aos cofres do Poder 
Legislativo Municipal.
Art. 4º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.

Registre-se
Publique-se

Palácio Vereador Wanderlei José Berté, em Brasnorte, Mato Grosso, aos 03 
(três) dias do mês de Janeiro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois).

Gilmar Celso Gonçalves
Presidente da Câmara Municipal

RC PUBLICAÇÕES 66 9 9984-4633.

PORTARIA Nº 02/2022
de 03 de Janeiro de 2022

Dispõe sobre a nomeação de responsável pelo envio de informações ao Tribunal 
de Contas do Estado de Mato Grosso, via Sistema APLIC – Auditoria Pública 
Informatizada de Contas para o exercício 2022.
O Sr. Gilmar Celso Gonçalves, Presidente da Câmara Municipal de Brasnorte, 
Estado de Mato Grosso, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 
Orgânica do Município de Brasnorte e pelo Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal:
CONSIDERANDO a necessidade do cumprimento das determinações do TCE-
-MT.
RESOLVE:
Art. 1º - Nomear a Servidora VALÉRIA MASSAROTO, brasileira, solteira, porta-
dora do RG nº 6.774.980-4 SSP/PR e CPF nº 031.114.109-94, servidora efetiva 
no cargo de Contadora, lotada neste órgão, como responsável pelo envio de do-
cumentos e tabelas (Cargas mensais e tempestivas) para o TCE-MT, de acordo 
com o Leiaute do Sistema APLIC, atuando junto à Secretaria Geral da Câmara 
de Brasnorte.
Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.
Registre-se

Publique-se
Palácio Vereador Wanderlei José Berté, em Brasnorte, Mato Grosso, aos 03 

(três) dias do mês de Janeiro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois).
Gilmar Celso Gonçalves

Presidente da Câmara Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATOS DOS CONTRATOS ADMINISTRATIVOS

DEZEMBRO DE 2021
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 188/2021

OBJETO: Registro de Preços para futura e eventual Contratação de 
empresa para fornecimento de Pó de Pedra, para serem utilizados na 
aplicação de Lama Asfáltica em Diversa Ruas no Munícipio de 
Marcelândia – MT. CONTRATADA: H2W – SOLUÇÕES LTDA. 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO 
CONTRATO: R$ 92.440,80(noventa e dois mil, quatrocentos e quarenta 
reais e oitenta centavos). PRAZO DE VIGÊNCIA:  31/04/2022. DATA 
ASSINATURA: 06/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 189/2021

OBJETO: Prestação de serviços de locação de horas máquina com 
operador de interesse da Secretaria Municipal de Obras, Mobilidade e 
Serviços Urbanos do Município de Marcelândia/MT. CONTRATADA: 
ATTHOS TERCEIRIZAÇÕES DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS 
EIRELI. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR 
DO CONTRATO: R$ 25.800,00 (vinte e cinco mil e oitocentos reais). 
PRAZO DE VIGÊNCIA  31/01/2022. DATA ASSINATURA: 06/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 190/2021

OBJETO: contratação de empresa especializada para prestação de 
serviços de Decoração, Montagem, Desmontagem e Manutenção da 
Decoração Natalina da Praça Geovane Marcheto e da Avenida 
Colonizador José Bianchini como parte do evento “Natal de Todos” a ser 
realizado no Município de Marcelândia/MT, conforme abaixo descrito e 
proposta do Pregão Presencial nº 043/2021. CONTRATADA: DC 
ENTRETENIMENTO LTDA. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE 
MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 200.000,00 
(duzentos mil reais). PRAZO DE VIGÊNCIA  31/01/2022. DATA 
ASSINATURA: 06/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 191/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção Guia 
(meio fio) e Sarjeta, conjugados de concreto em ruas do Residencial Bom 
Jesus, Cemitério Municipal, Jardim Andressa I, Jardim Andressa II, 
Jardim dos Pioneiros, Jardim Vitória, Vila dos Trabalhadores, Vila 
Esperança e Vila Isabel, na Cidade de Marcelândia/MT, Conforme 
Planilhas Orçamentária e Projeto Planta da Tomada de Preços nº 
001/2021. CONTRATADA: FS PAVING CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA, CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR 
DO CONTRATO: R$ 347.292,08 (trezentos e quarenta e sete mil, 
duzentos e noventa e dois reais e oito centavos). PRAZO DE VIGÊNCIA  
31/08/2022. DATA ASSINATURA: 09/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 192/2021

OBJETO: Aquisição de 01 veículos do tipo Ônibus para o transporte 
escolar de interesse da Secretaria Municipal de Assistência Social, 
Cidadania e Cultura do Município de Marcelândia/MT. (Carona a ARP 
019.5030.2021.0002592-11 – Pregão Eletrônico nº 270/2021 – SESAB – 
ESTADO DA BAHIA.) CONTRATADA: SAN MARINO ONIBUS LTDA. 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO 
CONTRATO: R$ 347.990,00 (trezentos e quarenta e sete mil e 
novecentos e noventa reais). 
PRAZO DE VIGÊNCIA  31/04/2022. DATA ASSINATURA: 09/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 193/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para o fornecimento de 
roda gigante a ser instalada na praça central, em comemoração as 
festividades de Natal e ano novo que serão realizadas no município de 
Marcelândia – MT. Carona a ARP 041/2021 – Pregão Presencial nº 
032/2021 – Prefeitura Municipal de Santa Carmem – MT. CONTRATADA: 
DC ENTRETENIMENTO LTDA. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE 
MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 100.000,00 (cem mil 
reais). PRAZO DE VIGÊNCIA: 20/02/2022. DATA ASSINATURA: 
09/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 194/2021

OBJETO: aquisição de um equipamento do tipo Veículo Aéreo não 
Tripulado (DRONE) para ser utilizados nos serviços de engenharia, 
inspeção e filmagens de eventos de interesse da Secretaria Municipal de 
Planejamento e Projetos da Prefeitura Municipal de Planejamento e 
Projetos da Prefeitura Municipal de Marcelândia - MT, conforme abaixo 
descrito e proposta do Processo de Dispensa de Licitação nº 029/2021. 
CONTRATADA: ACTION STORE COMÉRCIO DE ELETRONICOS 
EIRELI. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR 
DO CONTRATO: R$ 10.900,00 (dez mil e novecentos reais). PRAZO DE 
VIGÊNCIA: 31/01/2022. DATA ASSINATURA: 09/12/2021

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 195/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de 
serviços de estudo sobre Reequilíbrio financeiro do contrato de 
Concessão de Água e Esgoto junto ao município de Marcelândia - MT, 
conforme abaixo descrito e proposta do Processo de Inexigibilidade de 
Licitação nº 011/2021. CONTRATADA: FUNDAÇÃO PESQUISA E 
DESEN. ADM. CONTABILIDADE E ECONOMIA. CONTRATANTE: 
MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 
90.000,00 (noventa mil reais). PRAZO DE VIGÊNCIA:  30/04/2022. DATA 
ASSINATURA: 14/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 196/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento de 
livros didáticos para atendimento aos alunos de educação infantil e do 
ensino fundamental no Município de Marcelândia/MT, conforme abaixo 
descrito e proposta do Processo de Inexigibilidade de Licitação nº 
013/2021. CONTRATADA: EDITORA APRENDE BRASIL LTDA. 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO 
CONTRATO: R$ 551.812,20 (quinhentos e cinquenta e um mil, oitocentos 
e doze reais e vinte centavos). PRAZO DE VIGÊNCIA:  14/12/2022. DATA 
ASSINATURA: 14/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 197/2021

OBJETO: contratação de empresa especializada para locação de 
estruturas de palco, sistema de sonorização, painel de LED, iluminação e 
produção para apresentação de show artístico em comemoração as 
festividades de ano novo a serem realizadas no Município de 
Marcelândia/MT, conforme abaixo descrito e proposta do Pregão 
Presencial Nº 041/2021. CONTRATADA :OPÇÃO LOCAÇÃO E 
COMERCIO DE SOM E LUZ LTDA. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE 
MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 157.000,00 (cento e 
cinquenta e sete mil reais). PRAZO DE VIGÊNCIA:  31/03/2022. DATA 
ASSINATURA: 17/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 198/2021

OBJETO: locação de banheiros químicos e tendas a serem utilizadas 
durante o evento das festividades de fim de ano de interesse da 
Secretaria Municipal de Ação Social, Cidadania e Cultura do município de 
Marcelândia/MT, conforme abaixo descrito e proposta do Processo de 
Dispensa de Licitação nº 031/2021. CONTRATADA: VISUART 
COMUNICAÇÃO VISUAL LTDA. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE 
MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 10.680,00 (dez mil, 
seiscentos e oitenta reais). PRAZO DE VIGÊNCIA:  31/04/2022. DATA 
ASSINATURA: 20/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 199/2021

OBJETO: contratação de empresa para prestação de serviços de revisão 
em motoniveladora e escavadeira durante o período de garantia de 
interesse da secretaria municipal de obras, mobilidade e serviços 
urbanos, conforme planilha abaixo e proposta de preços apresentada no 
processo de Dispensa de Licitação nº 030/2021: CONTRATADA :EXTRA 
MÁQUINAS S/A. CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – 
MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 9.076,35 (Nove mil setenta e seis reais e 
trinta e cinco centavos). PRAZO DE VIGÊNCIA:  29/04/2022. DATA 
ASSINATURA: 22/12/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 200/2021

OBJETO: Registro de preços para futura e eventual contratação de 
empresa especializada para fornecimento de profissional médico 
ortopedista para prestação de serviços médicos no Hospital Municipal 
Maria Zélia localizado no Município de Marcelândia/MT, conforme abaixo 
descrito e proposta do Pregão Presencial Nº 019/2021. CONTRATANTE: 
MUNICÍPIO DE MARCELÂNDIA – MT. VALOR DO CONTRATO: R$ 
23.250,00 (vinte e três mil, duzentos e cinquenta reais). PRAZO DE 
VIGÊNCIA:  31/01/2022. DATA ASSINATURA: 28/12/2021.

 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 01/2022 
A Prefeitura Municipal de Matupá, através da equipe de pregoeiro (a), 
comunica a todos os interessados que realizará no próximo dia 24 de janeiro 
de 2022 às 08h00min na sede da Prefeitura Municipal, a “PREGÃO 
PRESENCIAL PARA CONTRATAÇÃO SERVIÇOS MÉDICOS DE CLINICO 
GERAL PARA ATENDER NA UNIDADE DE SAÚDE DE FAMÍLIA DA ZONA 
URBANA DO MUNICÍPIO DE MATUPÁ/MT”. Maiores informações através 
do Edital nº. 01/2022, que está disponível no site 
http://www.matupa.mt.gov.br/Administracao/Portais/ e pode ser solicitado 
pelo e-mail atendimento@matupa.mt.gov.br ou junto à sede da Prefeitura 
Municipal localizada da Av. Hermínio Ometto, 101, ZE-022, fones (66) 3595-
3100 das 07h00min às 11h00min.  Matupá – MT, 03 de janeiro de 2022. 
THIAGO VIEIRA DO NASCIMENTO - Pregoeiro Substituto – 

ESCRITURAS
INFORMAÇÕES:

66 99901-5287
Falar com Priscila

L IBERADAS

Instituto de Mediação e Negociação Aplicada



Jogador não faz um jogo profissional desde 2019

Foto: DivulgaçãoDA REPORTAGEM

A Ponte Preta apron-
tou uma surpresa na noite 
de sexta (31) e anunciou o 
zagueiro Dedé para 2022. O 
jogador, de 33 anos, é aguar-
dado na próxima semana 
para exames clínicos e f ísi-
cos. Se for aprovado, vai con-
f irmar o vínculo com o clube 
até o f im da Série B do Bra-
sileiro.

Dedé estava sem clube 
desde julho, quando rescin-
diu com o Cruzeiro. A última 
partida do zagueiro foi em 
outubro de 2019, na vitória 
da Raposa sobre o Corin-
thians, no Campeonato Bra-
sileiro.

Bicampeão brasileiro e 
da Copa do Brasil pelo clube 
mineiro, Dedé sofreu com 
lesões em Belo Horizonte. 
Recentemente, o Botafogo 
chegou a ter conversas com 
o zagueiro. Ele vinha trei-
nando no Volta Redonda-RJ, 
equipe que o revelou, para 
manter a forma.

RECOMEÇO

Ponte Preta anuncia zagueiro
Dedé para a temporada 2022
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Tchoca fala sobre momento: “Muito especial” 

DA REPORTAGEM

João Pedro Tchoca ficou 
um ano e oito meses sem en-
trar em campo por causa de 
uma lesão no joelho que coin-
cidiu com a paralisação do 
futebol devido a pandemia 
do coronavírus. Em junho, o 
Corinthians voltou a utilizar 
o zagueiro de 18 anos de ida-
de no Campeonato Brasileiro 
Sub-20, mas foi pelo Paulista 
da categoria que Tchoca se 
destacou e fez 13 de seus 20 
jogos na temporada.

Com 1,93 metro, ele foi 
um dos garotos inscritos pelo 
Timão na Copa São Paulo de 
Futebol Júnior de 2022. “Essa 
temporada tem um peso 
muito especial para mim. 
Pude retornar aos gramados 
após quase dois anos sem 
jogar. Consegui conquistar 
meu espaço no grupo e ago-
ra posso jogar minha primei-
ra Copa São Paulo da carreira. 

Temos de colocar tudo que 
treinamos em campo. O Co-
rinthians tem uma história 
incrível na Copinha e vamos 
trabalhar para seguir escre-
vendo isso dentro do clube”, 
disse o zagueiro, que tam-
bém já foi utilizado como 
lateral direito quando Léo 
Maná foi convocado pela Se-
leção Brasileira.

O Timão está no Grupo 
15 da Copinha, ao lado de Re-
sende/RJ, River/PI e São José, 
cidade do interior que vai 
ser a casa do alvinegro nesta 
primeira fase. A estreia corin-
tiana está marcada para esta 
terça (4), às 20h45, contra a 
equipe carioca.

Vinculado ao Corin-
thians até fevereiro de 2023, 
Tchoca fez parte do elenco 
vice-campeão do Campeona-
to Brasileiro Sub-17, em 2019. 
Antes de chegar ao Timão, o 
defensor passou por Cruzeiro 
e Desportivo Brasil.

CORINTHIANS

Após uma temporada de 
superação, promessa da 
base vai para Copinha

Competição pode ser o primeiro passo de muitos 
para consolidar carreira no futebol

Foto: Divulgação
DA REPORTAGEM

Mato Grosso está sendo 
representado na Copa São 
Paulo de Futebol de Juniores, 
a Copinha, por dois times: o 
Atlético, que estreia hoje (4) 
contra o Bahia, às 12h15, pelo 
Grupo 1, e o Mixto, no Grupo 
10. Contudo, mais que o esta-
do, os atletas que ali estarão 
vão presentar também os so-
nhos de muitos - não apenas 
os deles, mas o de colegas de 
equipe, comissão técnica, tor-
cedores e família. Em treinos 
focados na disputa da maior 
competição da categoria de 
base sul-americana, os joga-
dores do Atlético e do Mixto 
se preparam para tentar fazer 
história em 2022 e chegar, ao 
menos na terceira fase. Todos 
os jovens jogadores vão ten-
tar “vender” seu futebol no 
torneio este ano. “Nossa ideia 

SONHADA CHANCE

Copinha é a chance de fazer
história e ter o “pé de meia”

Multicampeão, com promessas
e cheio de profissionais
DA REPORTAGEM

O Palmeiras entra na 
Copinha de 2022, que come-
çou neste domingo, como 
um dos favoritos ao título. 
Apesar de nunca ter venci-
do a competição, o Verdão 
se tornou multicampeão na 
base nos últimos anos. São 
muitos títulos, em todas as 
categorias.

A equipe entra na Co-
pinha ostentando uma mar-
ca impressionante: é o atual 
pentacampeão do Campeo-
nato Paulista Sub-20, mes-
ma categoria da principal 
competição de base do país.

Outros fatores que co-
locam o Verdão entre os fa-
voritos são a qualidade e a 
experiência do elenco ins-
crito no torneio. Dos 30 jo-
gadores relacionados pelo 
Palmeiras, 12 deles já foram 
utilizados pelo time profis-
sional, sem contar os que 
foram relacionados e não 
jogaram.

A lista dos “profissio-
nais” tem: Lucas Freitas, 
Michel, Garcia, Lucas Sena, 
Vanderlan, Fabinho, Naves, 
Pedro Bicalho, Gabriel Silva, 
Kevin, Vitinho e Giovani.

Vários deles já têm al-
guns jogos disputados pelo 
profissional, gols marcados 
e se destacaram no Paulis-
tão e na reta final do último 
Brasileirão. Até o técnico 
Paulo Victor Gomes já co-
mandou a equipe principal 
em 2021.

“Sabemos que as equi-
pes chegam bem treinadas 

e bem montadas, mas es-
tamos com um time bem 
entrosado, esse ano dispu-
tamos muitas partidas e 
acredito que a gente fará 
uma excelente campanha. 
Estamos bem entrosados e 
tenho certeza que faremos 

Foto: Fabio Menotti

PALMEIRAS NA COPINHA. Pentacampeão paulista, Verdão busca primeiro título da competição na história

Jogadores do sub-20 do Palmeiras comemoram o título paulista da categoria 

Foto: Divulgação

uma excelente campanha”, 
disse o meio-campista Pe-
dro Bicalho, capitão do sub-
20 em várias oportunidades 
em 2021.

Além dos profissionais, 
o Palmeiras ainda tem duas 
das principais promessas da 

base do clube inscritas na 
Copinha: o meia Luis Gui-
lherme e o atacante Endrick.

Seria algo normal, se 
os dois não tivessem ape-
nas 15 anos. Em 2021, Luis 
Guilherme foi um dos prin-
cipais nomes do time sub-17 

e chegou a jogar no sub-20, 
enquanto Endrick brilhou 
com gols e grandes atua-
ções nas três categorias.

Ambos são tratados 
como joias pelo Palmeiras. 
Mesmo com a grande di-
ferença de idade, o clube 

acredita que os dois podem 
se destacar já na Copinha de 
2022. O Palmeiras estreia na 
competição nesta quarta (5), 
contra o Assu, às 14h15, em 
Diadema. Real Ariquemes 
e Água Santa completam o 
grupo do Verdão.

é fazer história na Copinha de 
2022 e chegar ao menos na 
terceira fase. Assim, a gente 

pode fazer valer a máxima 
de revelar talentos para o fu-
tebol mato-grossense e bra-

sileiro”, destaca o presidente 
do Atlético, Carlos Eduardo 
Oliveira.
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Também foram mais de 680 medidas instauradas na especializada 

DA REPORTAGEM

O combate à violên-
cia contra as mulheres, 
realizado pela Polícia Ci-
vil por meio da Delegacia 
Especializada de Defesa 
da Mulher (DEDM), ficou 
evidenciado com os mais 
de 3,5 mil inquéritos po-
liciais instaurados na 
unidade no ano de 2021. 
A maioria dos procedi-
mentos instaurados na 
delegacia está relacio-
nada à violência domés-
tica e familiar, sendo 309 
por descumprimento de 
medidas protetivas im-
postas pela Lei Maria da 
Penha.

No ano de 2021, fo-
ram 3.541 inquéritos po-
liciais instaurados, 4.761 
oitivas elaboradas, 116 
representações judiciais 
e 17 prisões. Aproximada-
mente 2,2 mil medidas 
protetivas recebidas pela 
Delegacia da Mulher de 
Cuiabá foram requeridas 
por vítimas atendidas no 
Plantão 24h de Vítimas 
de Violência Doméstica 
e Sexual, além de 682 re-
queridas na própria Es-
pecializada, gerando o 
número aproximado de 
3 mil medidas protetivas 
requeridas nesta capi-
tal. Todo montante fica 
sob responsabilidade da 
Delegacia de Defesa da 
Mulher quanto a Instau-
ração das Investigações, 
incidentes processuais 
e conclusão dos Inquéri-
tos. A delegada titular da 
Delegacia da Mulher de 
Cuiabá, Jozirlethe Maga-

FOTO: POLÍCIA CIVIL

lhães Criveletto, explica 
que o descumprimento 
de medidas protetivas 
ocorre quando o autor 
ao ser notificado das 
medidas requeridas pela 
vítima, insiste em não 
obedecê-la, muitas vezes 
praticando novos crimes, 
além do descumprimen-
to da decisão judicial. 
Quando os agressores in-
sistem nas ameaças, nas 
perseguições, violam os 
domicílios para promo-
ver ofensas, agressões e 
outros crimes, abre-se a 
possibilidade da autori-
dade policial representar 
pela prisão preventiva do 
autor, para que perma-
neça restringida a sua 
liberdade haja vista o 
perigo que oferece à in-
tegridade f ísica e psico-
lógica da vítima.

“Nesse sentido, o 
trabalho realizado pela 
Delegacia da Mulher é 
sempre um trabalho de 
muita responsabilidade 
com a celeridade no en-
caminhamento das Me-
didas Protetivas e, poste-
riormente, do Inquérito 
Policial, em decorrência 
do alto risco de um mal 
mais grave para a maio-
ria das vítimas que re-
corre à unidade”, disse a 
delegada.

Além dos procedi-
mentos instaurados na 
unidade, foram conclu-
ídos 3.303 inquéritos 
policiais com encami-
nhamento ao Judiciário, 
fazendo necessário o em-
penho de toda uma es-
trutura de servidores, 

Combate à violência contra mulher
resulta em 3.541 inquéritos 
CUIABÁ.  Delegacia da Mulher recebeu cerca de 2,2 mil medidas protetivas requeridas no Plantão 24 horas

equipamentos públicos 
e uma Rede de Atendi-
mento  que pode forne-
cer suporte e fomentar 
o engajamento sólido 
de combate à violência 
contra a mulher estabe-
lecido na Capital.  “Hoje 
vemos que todos os 
seguimentos de aten-

dimento às vítimas de 
violência doméstica não 
somente se empenham 
na sua atividade fim, mas 
trabalham juntas na pre-
venção dos casos”, frisou 
Jozirlethe.

VIDA NOVA
Buscando não só o 

combate à violência, mas 

também oferecer uma 
nova visão de futuro para 
as vítimas, atualmente, a 
Delegacia da Mulher de 
Cuiabá trabalha em al-
guns projetos, como di-
nâmicas em grupo para 
vítimas de violência se-
xual às quartas-feiras, o 
Projeto DEDM Solídária 

que leva informações às 
comunidades de mu-
lheres juntamente com 
distribuição de roupas 
e alimentos, bem como 
o Projeto Cestas de Es-
perança produzido em 
Parceria com o Grupo 
Mulheres do Brasil de 
Cuiabá.

DA REPORTAGEM
Só Notícias

Em três anos, foi regis-
trada apenas uma morte por 
homicídio em Luciara, con-
forme dados da Superinten-
dência do Observatório de 
Segurança Pública, da Secre-
taria Estadual de Segurança 
Pública (Sesp). De acordo 
com a secretaria, o crime 
ocorreu em 2020. Já em 2018, 
2019 e 2021 não houve regis-
tros.

Para o sociólogo e 
membro do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, Nald-
son Ramos, são diferentes fa-
tores que podem agravar um 
quadro de violência em uma 
cidade. “São fatores como 
tráfico de drogas, presença 
de facção criminosa, desem-
prego, circulação de armas 
de fogo e branca, falta de 
mobilidade social e ausência 
de jovens nas escolas. Já fato-
res subjetivos são machismo 
e autoritarismo nas relações 
interpessoais”, explicou.

Ramos contou que as 
causas para se prevenir a 
violência são questões mais 
complexas e que exigem es-

SEM VIOLÊNCIA

Luciara registra uma morte
por homicídio em três anos

forço conjunto de toda a so-
ciedade por meio de políticas 
públicas eficientes.

“O que leva à preven-
ção é uma cidade coesa, de 
sociabilidade bem próxima, 
quando todos se conhecem 
e se cumprimentam. Onde 
tem grupos que trabalham 
com palestras, tem rede es-
colar funcionando, com as-
sistência à saúde e social. São 
fatores que contribuem para 
prevenir a violência. Uma ci-
dade que absorve boa parte 
da mão de obra”, disse.

Apesar dos dados apon-
tarem para um cenário favo-
rável em Luciara, segundo 
Ramos, o ideal seria não ter 
nenhuma morte. “Tendo um 
homicídio é uma taxa alta, 
por incrível que pareça, quan-
do você pensa no número da 
população. Se tivesse dois 
homicídios lá, isso dobraria a 
taxa. Já dá uma minimizada, 
mas não é uma taxa baixíssi-
ma. Lá são 2 mil habitantes, 
não era pra ter nada. Claro 
que essa possibilidade é pra-
ticamente inexistente no Bra-
sil todo, porque ainda temos 
uma cultura baseada na vio-
lência”, afirmou.

DA REPORTAGEM
Só Notícias

A Caixa Econômica Fe-
deral sorteou no último dia 
do ano os números da Mega 
da Virada, em São Paulo. O 
prêmio de R$ 378 milhões 
será dividido por dois aposta-
dores, um de Campinas/SP e 
outro de Cabo Frio/RJ. As de-
zenas sorteadas foram: 12-15-
23-32-33-46.

A quina (cinco dezenas) 
teve 1.712 acertadores e cada 
uma levará prêmios a partir 
de R$ 50 mil. Em Mato Gros-
so, 25 apostas foram contem-
pladas por cinco acertos. Ga-
nharam prêmios de R$ 50 mil 
apostas em Barra do Bugres, 
Campo Verde, Colniza, Cuia-

MEGA DA VIRADA

25 apostas de Mato Grosso
acertam a quina da Virada

bá (11 apostas), Lucas do Rio 
Verde, Querência, Rondonó-
polis, Sapezal e Sinop. Com 
prêmios de R$ 101 mil foram 
premiados apostadores em 
Aripuanã, Barra do Bugres e 
Colíder.

Em Cuiabá, uma apos-
ta simples que marcou oito 
números e acertou cinco ga-
nhou R$ 152 mil. Também na 
capital mato-grossense, ou-
tro apostador, que marcou 10 
números, levou R$ 254 mil.

O concurso especial da 
Mega da Virada 2021 regis-
trou uma venda de R$ 1,5 bi-
lhão, a maior arrecadação de 
um único concurso da histó-
ria, com crescimento de 28% 
em relação a 2020 e de 70,4% 
em relação a 2018.

JAINY SOARES
Estagiária

O filme “37 Segundos” 
retrata os assuntos mais 
delicados que envolvem as 
pessoas com deficiência, 
de forma respeitosa, sem 
apelar para o emocional, ou 
querer vitimizar a persona-
gem principal.

O filme se inicia con-
tando a história de uma 
moça tímida e repleta de 
inseguranças, no decorrer 
vemos a personagem se 
tornando uma mulher de-
cidida e que vai em busca 
de seus ideais, passando 
por cima do preconceito ao 
qual ela estava exposta por 
ser uma pessoa “diferente”, 
fazendo de tudo para con-
seguir sua liberdade, auto-
nomia, e se impor na socie-
dade, para isso ela usa de 
seus desenhos que são sua 
arte.

A trama também re-

Drama traz visão de pessoas com deficiência e o modo 
como elas lidam com a vida e o capacitismo 

Último homicídio foi registrado em 2020 
Quina da Mega da Virada premia apostadores 

em Cuiabá, Sinop, Lucas e Colíder 

ANÁLISE

37 Segundos traz independência,
amadurecimento, deficiência 
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trata assuntos como, fa-
mília, inclusão social e até 
mesmo assuntos ligados a 
sexualidade, de uma ma-
neira extremamente leve e 
tranquila, usando até mes-
mo do humor para dar uma 
descontraída as situações 
deveras pesadas.

Yuma (personagem 
principal) tem um relacio-
namento um pouco com-
plicado com sua mãe, que 
a cerca de cuidados exces-
sivos, mesmo elas vivendo 
em uma cidade bastante 
tecnológica e bem segura, 
os cuidados em excesso se 
tornam sufocantes até mes-
mo para quem está assistin-
do. Yuma é cercada de pro-
teção, não podendo nem 
mesmo tomar banho sozi-
nha, ou se trocar, e sua mãe 
toma toda a decisão por ela.

É notável o crescimen-
to e amadurecimento da 
personagem, que com seu 
trabalho se torna uma pes-

soa mais confiante e sa-
bendo lidar consigo mes-
ma, enquanto enfrenta sua 

prima Sayaka, que a explora, 
usurpando de seus dese-
nhos de mangás.
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MT: redução de taxas e licenciamento
ambiental incentivam empreendedores
DA REPORTAGEM

A Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente 
(Sema-MT) reduziu em 
30% tempo médio de li-
cenciamento ambiental 
convencional em Mato 
Grosso, e implantou mo-
dalidades digitais de li-
cenciamento com tem-
po médio de resposta de 
três dias, além de dimi-
nuir o valor das taxas co-
bradas dos solicitantes.

“Nos últimos três 
anos, atualizamos nor-
mativas que são muito 
impactantes para o ci-
dadão. Revisamos toda 
a Lei de Taxas, então to-
das as atividades de al-
gum modo precisam de 
efetuar o pagamento ao 
Estado para a prestação 
de serviços foram bene-
ficiadas. As taxas eram 
umas das mais caras 
do país, e todas elas fo-
ram reduzidas”, conta a 
secretária de Estado de 
Meio Ambiente, Mauren 
Lazzaretti.

O tempo de análise 
dos processos de licen-
ciamento caiu dras-
ticamente, enquanto 
o número de análises 
aumentou nos últimos 
anos. Em 2021, o tempo 
médio de um processo 
de licenciamento con-
vencional é de 139 dias, 
40 dias menor que o 
prazo legal, que é de 
180 dias. Isso represen-
ta uma redução de ao 
menos 30% no tempo 
médio, que antes era 
de mais de 200 dias. 
Para empreendimen-

tos de potencial impac-
to ambiental reduzido 
(Licença por Adesão e 
Compromisso), o tempo 
médio de análise é de 
três dias. 

A Licença por Adesão 
e Compromisso (LAC) 
e Licença Ambiental 
Simplificada (LAS) fo-
ram criadas em 2020 e 
trouxeram agilidade e 
comodidade ao usuário. 
“Fizemos uma compa-
tibilização dos procedi-
mentos de licenciamen-
to. Elencamos outros 
tipos de procedimento 
para atividades de baixo 
impacto, e conseguimos 
aumentar a eficiência. 
O tempo de análise da 
Sema hoje é, em média, 
de três dias para a LAC”, 
explica a gestora.

Tanto a redução das 
taxas, quanto a melho-
ria no licenciamento 
ambiental impactam 
diretamente quem quer 
empreender em Mato 
Grosso, e contribuem 
para que o estado se 
torne mais competitivo, 
avalia a secretária.

Com foco em me-
lhorar o atendimento a 
todos os empreendedo-
res, a Sema revisou Ter-
mos de Referência para 
assegurar celeridade 
nas análises ambientais 
do licenciamento flores-
tal, empreendimentos e 
indústria, e outorga de 
água.

Podem ser feitos pela 
internet os pedidos de 
LAC, LAS, emissão de 
taxas, Cadastro Ambien-
tal Rural e outorga de 
uso da água. Em 2022, 

30% MAIS RÁPIDO. Foram emitidos mais de 16 mil documentos em 3 anos, com salto de 274% no número de análises mensal em 2021

Governo e o Instituto Ação Verde lançam 
o sistema Mapa do CAR 

FOTO POR: MICHEL ALVIMtodos os processos da 
secretaria serão digitais, 
pela implementação 
do Sistema Estadual de 
Produção e Gestão de 
Documentos Digitais 
(Sigadoc) pelo Governo 
de Mato Grosso, e novos 
módulos do Sistema In-
tegrado de Gestão Am-
biental (Siga) que serão 
entregues pela Sema.

“Temos uma entrega 
significativa para a so-
ciedade que será feita 
em 2022, que é a digi-
talização dos processos 
da secretaria. Haverá 
uma transformação dos 
processos físicos para 
digitais, o que é uma 
ferramenta complexa. 
Não é só digitalizar pa-
pel. Os nossos sistemas 
são completos, e intera-
gem com informações 
de geoespacialização. 
São dados de solo, vege-
tação, em camadas de 
informação para auxiliar 
na eficiência e qualida-
de da análise”.

Os serviços ambien-
tais oferecidos em sis-
temas on-line integram 
o projeto Sema Digital, 
um dos eixos do Pro-
grama Mais MT, e inclui 
a revisão, modernização 
e desburocratização da 
legislação ambiental, 
responsabilização am-
biental e eficiência no li-
cenciamento ambiental.

LICENCIAMENTO
Nos últimos três anos, 

foram emitidos mais 
de 16 mil documentos, 
entre títulos e indeferi-
mentos em processos 
de licenciamento con-

vencional, sendo 2.470 
em 2019, 7.123 em 2020, 
e 6.914 até setembro de 
2021. Os números mos-
tram um salto na pro-
dutividade e eficiência, 
com um aumento de 
274% na média mensal 
de análises em 2021, em 
comparação com 2019.  
A média de análises de 
licenças ao mês saiu de 
205 em 2019, para 593 
em 2020 e 768 em 2021.

Após um ano de im-
plantação da Licença 
por Adesão e Compro-
misso (LAC), foram emi-
tidas 856 autorizações 
com um tempo médio 
de três dias de análi-
se de cada processo. O 
tempo de resposta do 
órgão ambiental está 
muito abaixo do prazo 
estipulado pela Lei, que 
é de 30 dias. São licen-
ciados pela Sema todos 
os empreendimentos e 
indústrias, obras públi-
cas e privadas, minera-
ção, asfaltamento, ma-
nejo florestal sustentável 
e exploração florestal. O 
uso da água para todos 
os tipos de empreendi-
mento ou abastecimen-
to também é licenciado.

CAR
Outro serviço ofere-

cido pela internet aos 
produtores é o Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), 
por meio do Sistema de 
Cadastro Ambiental Ru-
ral (Simcar). Mato Grosso 
é um dos estados com 
maior implementação 
do CAR no país, avalia 
a secretária. Dos cerca 
de 116 mil cadastros na 

base de dados, 50 mil 
foram analisados, o que 
representa 40% da área 
total. A média de análi-
ses no Brasil é de cerca 
de 3% dos CARs, aponta 
o Serviço Florestal Brasi-
leiro (SFB). Para alcançar 
este patamar de análi-
ses, foram contratados 
50 analistas para a Coor-
denadoria de Cadastro 
Ambiental Rural (CAR) 
no início da gestão, em 
2019. A Sema também 
elaborou documentos 
para padronização de 
análises, efetuou me-
lhorias no sistema e ins-
tituiu rotinas de audi-
toria. As validações dos 
cadastros, que hoje es-
tão na casa dos 15% da 
área cadastrada, devem 
aumentar com o lança-
mento da ferramenta 
“Mapa do CAR” pelo Ins-
tituto Ação Verde, em 
parceria com o Governo 
do Estado. “O Mapa do 
CAR é uma plataforma 
pensada em conjunto e 
serve para a comunida-

de externa fazer o seu 
cadastro nos moldes 
que o sistema mato-
-grossense exige, e com 
isso, aumentar o núme-
ro de validações. Perce-
bemos hoje uma qua-
lidade das informações 
inadequada para valida-
ção na maioria dos pro-
cessos”, explica a gesto-
ra.  O CAR não é apenas 
um cadastro obrigatório 
para todas as proprieda-
des rurais, mas uma fer-
ramenta para a regulari-
zação ambiental, e para 
auxiliar o Poder Público 
a acabar com o desma-
tamento ilícito. “Saímos 
do desmatamento lícito 
na casa dos 5% em 2019, 
e fomos para cerca de 
24% do desmate legal 
em Mato Grosso, o que 
mostra o avanço da po-
lítica de combate aos 
crimes ambientais, que 
tem mobilizado o setor 
produtivo e a sociedade 
para resultados ainda 
melhores no futuro”, fi-
naliza Mauren.
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